

No creer en Dios, es lógico;  
No creer en el Pueblo, es absurdo;  
No perseguir la vejigiosidad, es cobardía;  
No servir a la libertad, es vil.



Inocentes a la hoguera, es inútil.  
Arrodillarse ante el Poder, es infame;  
Confraternizar con la extorsión, es un crimen;  
Venderse al que compra, es un dogma de esclavos.

SEMANARIO LIBERTARIO, Doctrinario y de protesta, escrito por trabajadores en defensa de la mujer y de los trabajadores mismos.

Todo asunto del periódico a JACINTO HUITRON:  
2a. Mesones 40, interior 10.

Registrado en la Oficina de Correos como correspondencia  
de 2a. clase el 15 de Julio de 1912.

Subscripción de 10 números 50 cts.  
Número suelto 5 cts. a los Agentes 4 cts.

Año VI.—Tercera Etapa.

MEXICO, D. F. MIERCOLES 14 DE AGOSTO DE 1918

Número Cincuenta y tres

## En Línea Recta

Con el presente número inauguramos el segundo tomo de nuestra publicación; es decir, iniciamos el quincuagésimo tercero número de nuestro semanario.

Creemos que es la primera vez, en la historia del periodismo netamente obrero, que tal acontecimiento se manifiesta cuando en los bolsillos no hay un solo centavo para gastos, y cuando la mente está rellena de idealismos incompatibles por sólidos e inderribables.

No nos envaneçemos; pero es de justicia revelar el orgullo que nos cabe de probar, con hechos, cómo nuestra indigencia pecuniaria, junto con nuestra inmensa riqueza de convicciones y de ideales, han sabido, erguirse fuertes y bravas para esplendor sobre el lodazal que enfanga las miserias de estos tiempos malvados y miserables, y también han sabido tener desde un chichotazo para los insolentes hasta un vocablo de fuego para los traidores que se rien del anhelo proletario.

Nunca bajamos la cabeza ni tendimos jamás la mano a nadie.

Creemos que la razón, cuando es generada por la justicia de una causa santa, no necesita más ayuda que la del flagelo de la verdad; pero no la verdad conveniente y ridícula, sino la verdad que descubre sus divinas formas ante el espejo de la conciencia libertaria.

De ahí que, en las columnas verdadera y altamente independientes de nuestra publicación obrera, se hayan fortalecido convicciones y perseguido ideales sanos, sostenidos siempre por la fuerza del derecho al bien prócomunal, y sustentados a todas horas, por la esperanza de tremolar, un día de gloria, el labaro predicador y simbólico de las reivindicaciones hermanas, proletarias y sagradas.

No predicamos la demolición de las instituciones falaces por el prurito estúpido de congradiarlos con entidades que viven a la sombra de podredumbres desgraciadas, sino porque en nuestras frentes arde un sol reivindicador de honradez y libertad, que si alguna vez se torna en sombras desesperanzas de dolor y desaliento—ocasionadas por escases de ayuda solidaria—también nuestras aficiones en la lucha suelen estar dulcificadas por el afán de conseguir la evolución ácrata de nuestros hermanos harto maltratados y sangrados cada día por el estilete de todas las infamias sociales.

Sabemos y entendemos que estamos viviendo en la boca de un cráter que, para el trabajador de periódicos libertarios, vota llamas candentes de desesperación y rabia. Pero nada nos importa; pues así como renegamos de los adjetivos pomposos y serviles, así también repudiamos, incomprensivos y cólericos, a cuantas formas de esta vida vil se nos presenten con la torsión estúpida del criado estolido contrabatirario y encenagado. Afortunadamente la experiencia nos enseña que las frases laudatorias sólo sirven para despistar vanidades y soberbias, y además de revelar aplasia miseria en quien las prodiga, exhibe de cuerpo entero al tránsfuga del buen obrero.

Sigan nuestros camaradas prodigándonos su deferente simpatía, que a "EL JUZGADO" no torcerá su línea independiente y recta, si corromperá el programa que desde un principio se ha trazado.

Estamos en las trincheras doctrinarias, y deseamos exhibir sin rubores por encima de todas las atayadas libertarias.

[A la lucha, compañeros; que aún existen ánimas difundiéndolas de radicalismos venerandos, y espíritus cuya credo se sintetiza en tres vocablos máximos: ni serviles, ni hipócritas, ni esclavos.]

J. L. D.

## El Enemigo al Frente

Luis N. Morones ha ido a buscar refugio caritativo en las columnas del periódico gobienista "El Demócrata".

Luis N. Morones sabe perfectamente que "El Demócrata" es prácticamente de tendencias políticas al servicio del Gobierno;

Luis N. Morones, al buscar refugio caritativo en las columnas del periódico político "El Demócrata", testimonia irrecusablemente que su desprecio es patente por la prensa obrera;

Luis N. Morones, al despreciar prácticamente los servicios de prensa proletaria, da pruebas inequívocas de que sus ideas no guardan afinidades con la clase trabajadora;

Luis N. Morones, al refugiarse en las columnas de un periódico

## Calendario Laico

### EFEMERIDES

#### AGOSTO.

HADA.—14.—1915.—20.000 trabajadores del Cantón de Orizaba protestan contra los acusadores de artículos de primera necesidad, en importante manifestación por las calles.

HALIO.—15.—1917.—Se funda en Washington el periódico "Sindicato de trabajadores libres" (1911). Se organiza frente a la Secretaría de Gobernación, una segunda manifestación por los «sin trabajo», protestando contra el Ministro que les prometió ocuparlos en la primera, y no lo cumplió.

HARMONIA.—16.—1788.—Nace en París el notable naturalista y revolucionario librepensador Jean Michel Michelet.

HEZOR.—17.—1915.—Son reconocidos los sindicatos obreros, por casi todos los patronos de Oriente, Ver.

HELENICO.—18.—1904.—Se inaugura en Ámsterdam el congreso internacional de asociaciones obreras.—1901.—Huelga de empleados travestidos en Roma, Nápoles y Milán.

HELIOPTERO.—19.—1904.—Gran revuelta de campesinos en las principales provincias romanas.

HERACLITO.—20.—1917.—En Vitoria (España) es agarrado Miguel Angelillo.—1961.—Huelga general de los peones al servicio de carga y descarga de los buques del puerto de San Francisco, California.—1911.—En Zaragoza se constituye el Comité organizador para integrar la Confederación Nacional de Trabajadores. Las uniones se multiplicaron por la actividad de los comisarios Casals y Cadena.

La habitación cómoda, higiénica y barata; las medicinas y el médico al alcance de la mano; los alimentos sanos y de poco precio; la ropa, la ropa, el color, son cosas que todo el que trabaja tiene derecho; derecho inalienable y sagrado.

Por lo que se refiere a la cultura, también está bien que se imparta; pero déjela encienda el mayor de los peligros.

Una campaña cultural dirigida

hábilmente, como la que el socialismo católico francés belga sostiene,

es más poderosa ayuda de la burguesía explotadora que el ejército y las leyes.

Es la muerte intelectual que desintegra los complejos directo-

Luis N. Morones sabe bien que "El Demócrata" es periódico político de criterio gobienista, y, sin embargo, dice textualmente que:

"Dado el criterio de "El Demócrata", procuraremos tratar lo más ampliamente posible las cuestiones que atañen directamente a los trabajadores";

Luis N. Morones, dado, pues, el criterio de "El Demócrata"—tratar los asuntos obreros con todo lo que inspira al criterio político del citado periódico;

Luis N. Morones, al aceptar el refugio caritativo que le ofrece "El Demócrata", se ovió idea de que el Comité central de Saltillo puede

debe hacer sus manifestaciones escritas valiéndose de boletines o de la Prensa, radical y esencialmente obrera;

Luis N. Morones, al aceptar el

## Los Artilleros de la Justicia

Espectáculo para el 12 de...

Nacieron, en el terreno de las ideas puras, poderosas objeciones contrarias todas al movimiento socialista obrero. Se inquieta, y en memorables ocasiones se ha hecho, y, g. en el Reñitach, alegría, cuáles van a ser las formas verdaderas que se plasmen en la sociedad socialista. Cómo se constituirá la familia. Qué sucederá con el Estado. Cómo se impedirá el triunfo del fuerte injusto sobre el débil. Etc. Etc.

Es decir, se argumenta creyendo que, cualquier que sea la forma que la asociación humana revista, siempre existirá la imposición del fuerte, la explotación del débil, la injusticia en fin; y se concluye afirmando qué, puesto que es así, no debe abrissarse al empleo socialista, sino que debe reprimerse por la fuerza como a mal moroso, y, en su defecto, y sin comprender, reemplazarla con la cultura obrera y la beneficencia.

Por lo que se refiere a la Beneficencia, está bien que se haga pero no debe aceptarse como función definitiva, porque no debe tomarse por caridad lo que puede exigirse por derecho.

La habitación cómoda, higiénica y barata; las medicinas y el médico al alcance de la mano; los alimentos sanos y de poco precio; la ropa, la ropa, el color, son cosas que todo el que trabaja tiene derecho; derecho inalienable y sagrado.

Por lo que se refiere a la cultura, también está bien que se imparta; pero déjela encienda el mayor de los peligros.

Una campaña cultural dirigida

hábilmente, como la que el socialismo católico francés belga sostiene,

es más poderosa ayuda de la burguesía explotadora que el ejército y las leyes.

Es la muerte intelectual que desintegra los complejos directo-

Luis N. Morones sabe bien que "El Demócrata" es periódico político de criterio gobienista, y, sin embargo, dice textualmente que:

"Dado el criterio de "El Demócrata", procuraremos tratar lo más ampliamente posible las cuestiones que atañen directamente a los trabajadores";

Luis N. Morones, dado, pues, el criterio de "El Demócrata"—tratar los asuntos obreros con todo lo que inspira al criterio político del citado periódico;

Luis N. Morones, al aceptar el

res de la conducta obrera energética y revolucionaria, y los reemplazos por ideas de sumisión, de conformidad, de impotencia.

Hay cultura que altira; pero también hay cultura que castra;

Yo reconozco que la teoría socialista no está hoy aun completamente definida y garantizada. Yo doy la razón a los que encuentran los defectos de la teoría en sus dificultades prácticas.

Pero también creo que el socialismo no existe como finalidad sino como movimiento, como impulso, como tendencia.

El valor intrínseco de las ideas directoras es cosa sin ninguna importancia y, sin ningún trascendencia. Esto lo enseña la lectura de sus dificultades prácticas.

Lo capital es el valor dinámico de las ideas directoras: en cuanto a que polarizan las energías de los hombres, en cuanto a que engendran corrientes de actividades, en cuanto a que crean fuerzas de evolución.

Cuáquiera sea el resultado a que pueda llegar, si es cierto que tendemos hacia una mejoramiento social efectivo, es necesario que sostengamos la efectividad de las fuerzas de amenaza y de transformación que el socialismo implica; es necesario que apoyemos el aumento de la artillería gruesa, de esa gran general que se llama la justicia; es necesario que sostengamos levantadas sobre las cabezas de la burguesía, como la espada de Damocles, la amenaza continua e incesante de una posible revolución obrera, y no sólo, sino también la de una implacable matanza.

Siquiera sea así como el obrero, ya que no debe compartir los bienes de los otros, haga que los otros comparten sus desdichas.

Emplazados en un romántico semienterramiento de Justicia, demos fuerza y valor a los que luchan; sostengamos las ideas fuertes, las ideas de evolución. ¿Qué importa que no podamos ver con claridad el mañana?

Quizás sea así ignorancia del porvenir, sea el secreto de la fuerza socialista.

Luis ENRIQUE ERRO.

refugio caritativo de la Prensa burguesa, política, gubernativa y explotadora de las energías proletarias, revela una vez más sus afinidades políticas, sus tendencias políticas, burguesa y gubernativa...

Luis N. Morones, en unas declaraciones que hizo a un amigo de "El Universal", el día 9 de agosto, dice que aunque a las agrupaciones les está prohibido inscribirse en asuntos de inde-

pendencia, y de la lucha, comparte, al mismo tiempo, las ideas de "El Demócrata".

Luis N. Morones, al despreciar prácticamente los servicios de prensa proletaria, da pruebas inequívocas de que sus ideas no guardan afinidades con la clase trabajadora;

Luis N. Morones, al refugiarse en las columnas de un periódico

político de criterio gobienista, testimonia irrecusablemente que su desprecio es patente por la prensa obrera;

Luis N. Morones, al despreciar prácticamente los servicios de prensa proletaria, da pruebas inequívocas de que sus ideas no guardan afinidades con la clase trabajadora;

Luis N. Morones, al despreciar prácticamente los servicios de prensa proletaria, da pruebas inequívocas de que sus ideas no guardan afinidades con la clase trabajadora;

Luis N. Morones, al despreciar prácticamente los servicios de prensa proletaria, da pruebas inequívocas de que sus ideas no guardan afinidades con la clase trabajadora;

Luis N. Morones, al despreciar prácticamente los servicios de prensa proletaria, da pruebas inequívocas de que sus ideas no guardan afinidades con la clase trabajadora;



# Chipichipis

Mala, muy mala fue la estrella que guió los infortunados pasos de don Cayetano O. Robledo para diputado; pero no guardó comparsación con la que le tomó el pelo cuando quiso asistir oficialmente; y de su modo propio, al banquete que se dieron algunos operadores de Linotipo el domingo 4 del corriente en San Angel Inn.

Sucedid que, por cortesía, la "Unión Linotípografías" envió una invitación a Lorenzo Macías, caput visible de la "Unión de Cajas" y Macías, al principio, pretendió excusarse de asistir a la comilonas por escrúpulos de indumentaria; oido lo cual por don Cayetano, éste se ofreció a representar a dicha "Unión"; pero no contaba con la húespeda, pues sabido el caso por algunos miembros de la corporación Linotípista, corrieron la voz primer de que Robledo—que también es Linotípografo, pero malo—no iba a parte activa ni pasiva, sino apática e igual de diferente de la "Unión Linotípografías"; en seguida, que, alguna vez el mismo don Cayetano había

ros revolucionarios que en aquel país han sido condenados a largas sentencias por ser enemigos de la guerra, entre los que se encuentran socialistas, anarquistas, sindicalistas e industriales trabajadores del Quén, con anuencia de Samuel Gómez y sin la más débil protesta de "The American Federation of Labor".

De otra mano, compañeros que forman los sindicatos y uniones de México, debían de renunciar a asistir a dicha convención, por el clivizuelo que nos trajeron Wilson, Gómez, etc., Moreón, Alvarez, etc., etc.

Un deber de solidaridad hacia los señores Berkman, Goldman, Haywood, Monroy, Magón, Azuara, Párraga, Castillo, Blanck y demás procesados por revolucionarios nos obliga a rehusar la invitación. Compañeros, alerta!

J. A. HERNANDEZ  
Penitenciaria de Monterrey.

- 2 -

sociedad se enteró de que en el Estado hubo un conflicto del que la sociedad mexicana no tiene idea clara de la forma en que se solucionó este tan delicado asunto; es necesario dar a conocer algo de estos sucesos.

Digo algo porque no tengo una pluma que me permita hacer la larga relación de los acontecimientos, tal y como se desarrollaron en todas sus partes; porque esto me robaría buen tiempo. De lo que no dispongo ya Además, por no estar en mi poder todos los datos necesarios, tales como escritos que fueron enviados a México, al Gobierno del Centro, de parte de los trabajadores de distintas regiones de la Nación, así como mensajes al Presidente de la República y otros de protesta a la Suprema Corte.

Como antes digo, aunque sea someramente para dar un punto.

Desde el día 26 de enero del presente año, después de haber discutido ampliamente el Consejo federal la proposición de algunos sindicatos de que en vista de la apremiante necesidad en que nos encontramos por el alza en los precios de los artículos de primera necesidad, se solicitare un aumento en los salarios; aprobada que fue, se acordó, para el efecto, nombrar a un comisionado por cada fábrica para que, formando una comisión, en nombre de todos los trabajadores se presentara ante el C. Gobernador con un escrito, en el que se solicitaba una junta entre obreros e industriales para estudiar, en presencia del Sr. Gobernador, la petición que los obreros de hilados y tejidos hacían bajo condición de que los salarios de 1912 conforme a tarifa, más el 45% que estaba-

## MISERIAS DEL REGIMEN

No son vanas quimeras ni locas fantasías de ensueño alucinando los trances del dolor... los pechos comprimidos de insonias costureras que tejen y trabajan en miseria labor.

No son sueños los niños que duermen en portales calados sus vestidos, helados ambos pies; las madres que a vecinas encargan sus criaturas en tanto que trabajan al sordido interior.

No son sueños las ansias de aquellas lavanderas que cogen pulmonías en un río glaciar; ni son vanos delirios los rostros requeñados de tantos albañiles que van al hospital.

¡Oh! ¡Pobre que allí muere! [Lo cubre un prácticante de la cara, y sobre el pecho le pone negra Cruz!] Que ha muerto, sobre luego sus hijas a la pueraria, y van de allí a acostarse sin ropas, sin luz.

No son, no son delirios los cuerpos; ya sin formas;

transidos por los hiels, tostados por el sol... los pobres que en los vicios aturdidos sus angustias y acozo llevan en el crimen un vaso de alcohol.

Eh hórditos trabajos, al toque de alborada, la llovida pobreza se pone a martillar,

y muerta de cansancio, de noche se retira,

sin par jamás bastante, su fuerza a restaurar.

¡Por qué en diferencia la holganza de los ricos contempla de los pobres el leito padecer?

¡Y nunca el santo impulso ni el grito de justicia la fibra inerte y lasa les hizo estremecer!

¡Vivir podéis, ascoso, sin lástima siquiera de tanta pobre madre que ve días sin pan?

Salido de vuestra olvido; pensad en quién os justo que no alivio la hambre del hombre el negro afán.

EDUARDO BENÍTEZ

vista de seda, mona se queda". Y Macías tuvo que ir al banquete.

Suma y sigue.

Ismael Quién Sabe de Qué—un caísta que a todas horas pretende medir sus armas con el mismísimo Oliveros, que una ocasión fue salvado estrepitosamente en el Sindicato de artes gráficas (hospedado entonces en el palacio de los azulejos) por decir todo enfática, que jamás se había visto en todo el mundo que una mujer estuviera al frente de los destinos de un pueblo—anda entre los pelos de las lenguas víperinas porque el día que organizó un baile la "Unión de Cajas", comercio, nómadas discrepan, con tacitas de caldo de pollo, que primero dio a cinco, luego a diez, y para amanecer, a quince cobres.

Se nos asegura que ofreció, dar algo como contribución y con ob-

jeto de contrabalancear el déficit de 45 pesos que por exceso de gastos tuvo la "Unión".

Pues si, si dió algo.... ¡Como no!

Constitución de un nuevo sindicato

El grupo cultural racionalista de que Pedro Laredo era el nombre de "El Pueblo Nuevo", Q. D. nos envía el comunicado siguiente que con gusto publicamos por significar los buenas frutas emanados del Congreso obrero de Saltillo.

Comité Central Organizador de la "Confederación Regional"

Méjese el grato dirigirse a ustedes para dar a conocer que ha quedado formado—a iniciativa del que esto escribe—el "Sindicato de Albañiles y Jornaleros de esta localidad, así como la Mesa Directiva que, al efecto, hará su protesta el domingo próximo.

Mejese el grato dirigirse a ustedes para dar a conocer que ha quedado formado—a iniciativa del que esto escribe—el "Sindicato de Albañiles y Jornaleros de esta localidad, así como la Mesa Directiva que, al efecto, hará su protesta el domingo próximo.

Activamente trabaja este gru-

## Pájaros sueltos

Nunca llegarán los pueblos a hacerse fuertes en el orgullo de sus derechos fortalecidos por su propio bien, si es esmerar por conservarlos con la desgracia que producen los poderes despoticos del capitalismo.

El derecho a la adquisición de la libertad es tan sagrado y necesario, que nada importa arrancarla del fondo de los sepulcros para exhibirla triunfante desde la cumbre de elevación montañosa.

Es razón quanto razonable justificada se pueda abrigar contra la insidia del burgués, la lucha contra la opresión capitalista, es precisa y la cobardía ante resoluciones ejecutivas a base libertaria, es abominable en todos sentidos.

Se revela como admirador de servilismo quien no se rebela ante la inverosimilitud de la infamia.

JOSÉ LÓPEZ DÓÑEZ.

Nuestros subscriptores no deben olvidar que por el pago adeudado al número de diez números de "LUZ" tienen derecho a un folleto de obsequio.

po por la reorganización obrera sección acuerdo emanado del Congreso obrero regional efectuado en Saltillo.

En su calidad de C. T. Trabajó por formar un sindicato de campesinos y labriegos. Próximamente daremos cuenta de los trabajos que se está llevando a cabo; y aunque venimos tropezando con dificultades, nuestro deber es reducir a uir y educar a las masas para que estén conscientes y aptas en la reclamación de sus derechos.—Salud y Anarquista N. Laredo, julio 15 de 1918. Por el grupo cultural racionalista C. F. García, «Benito Méndez Arvela».

COMPANERO:

Méjese que este periódico debe ser sostenido por todos los obreros dada su utilidad. Mande Ud. inmediatamente 50 centavos, parte de 10 números de "LUZ", si deseá seguramente recibiendo.

- 6 -

més percibiendo desde mayo de 1917, se nos aumentará en un 150%.

Presentado que fue el escuso, nos contestó el C. Gobernador que viene citado a los industriales para que comparezcan a fin de que se efectuara la junta citada el dia y hora en que nos debíamos presentar a la cita, y después de esperarnos un momento, no llegó el Gobernador, sólo se presentó el Secretario general, presidiendo, desde luego, la sesión en que se oyeron nuestros razonamientos y se dió lectura al oficio de petición que presentamos.

Manifestaron los industriales no poder resolver nada a esto sino hasta que lo pusieran en estudio, puesto que no podían, por esos momentos, resolver nada; se nos citó para otro día, presentándonos el dia indicado en que, como la vez anterior, sólo el Secretario de Gobierno se presentó, presidiendo la junta en la que se dió lectura, por el Secretario del Centro industrial, a un oficio en contestación a nuestras peticiones, cuyo contenido hacía una amplia exposición de sus rotundas negativas, diciendo que las razones fundamentales para no aceptar nuestras proposiciones eran: que no temíamos necesidad ninguna; que solamente con que trabajáramos un poco más, mejoráramos nuestra situación; que hoy no somos los trabajadores de antes, que dábamos tanta producción, sino que hoy solamente nos estamos dedicando a tratar asuntos sindicato y que no queremos trabajar, siendo ésta la causa de que la producción no sea como ellos teóricamente tienen hecho el cálculo matemático, de la producción de las máquinas; que con sólo trabajar más horas y

se podía emplear para una transacción entre obreros e industriales—desde luego con toda oportunidad por oficio lo comunicamos al Gobernador, mandando este funcionario una copia para su estudio, al Centro Industrial, contestando que no accederían; que antes estaban dispuestos a retirar el aumento que antes habían concedido si no lo aceptáramos, ya sea que la decisión de nuestra inconformidad la manifestáramos inmediatamente en el palacio o lo demostraríamos con una posible declaración de huelga.

Manifestamos, en cumplimiento de nuestro deber, la inconformidad de todos los trabajadores organizados por oficio, y hábíendose efectuado una última junta, en el oficio que presentamos hicimos notar que nombrábamos árbitro al Gobernador, para que éste interviniera en la resolución del asunto, y como no llegaramos a ningún acuerdo en la plática de oficio-junta, al final de ella nos preguntó el Gobernador a sus partes si estábamos de conformidad en que él, como árbitro, en el asunto, diese el fallo final, a lo que respondimos afirmativamente, citándonos a unos y otros para el lunes de la semana siguiente, a las nueve a los obreros y a los industriales a las doce; se presentó la comisión obrera el día citado a la hora fijada y el Sr. Gobernador le preguntó que hasta en cuánto podían descender su petición, a lo que manifestaron los compañeros que el 30% era lo último y que no podían descender un ápice de esa petición porque ésta era la voluntad de los trabajadores manifestada en asamblea general.

A lo cual les agregó que iba hacer todo lo